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校园内外 /教育周刊

! ! ! !把科学知识和道理讲得大家爱听、又听
得明白，是一门大有学问的艺术。尤其是在充
满多元诱惑和追求速食文化的现在，科普如
何才能赢得人心和人气？

一个是差点儿就成为作家的科学家，一
个是科普创作搞出个“世界级研究成果”的导
演，本届上海科普教育创新奖两位获得者的
经历启示我们，科普人或许还得多具备些“跨
界”的真功夫。

杨雄里
写得好文章，不说啰嗦话
恐怕谁也想不到，本届科普杰出人物奖

得主、脑科学家杨雄里院士，当年曾是“文学
青年”，“我非常喜欢文学，从小就喜欢”。杨院
士在唐诗宋词方面都有一定素养，不时写一
些散文寄情抒怀，曾多次被报刊杂志发表。他
对遣词造句很讲究，读着别人采访自己写下
的报道，他常常不禁思量：若是我自己动笔，
文章可能不会这么写。“不是没想过走文学的
道路，但我最终还是选择了科学，因为搞科学
是最有趣的，整日都能和新事物打交道。”

杨雄里还极具语言天赋，通晓多国语言，
学外语对他而言是一种乐子。现在水平最高
的是英语；第一外语是俄语，曾经的水平超过
了现在的英语；在日本工作生活过，日语的听
说读写不成问题；德语和法语，也都达到能阅
读的程度了。他的书架上，还收藏着法语版的
《阿 !正传》。

"#年前，《科学画报》刊登了杨雄里的一
则短文《“蓝色”阳光电池》。这是他的第一篇
科普文章，也是一篇俄文译作。他当时还想学
德语，买不到德汉字典，便买了德俄字典，并
在扉页上留言：“以科学画报首次稿费以及廿

岁生日母亲贺礼购买。”
“文学和外语功底，在科研和科普上帮了

我很多忙。”杨雄里坦言，自己因此写文章快，
文字精当，且往往能不落俗套。杨雄里是《辞
海》和《大辞海》副主编，新版《十万个为什么》
编委、《大脑与认知》分册主编。他的科普讲演，
最常讲三个方面的主题：最受中学生欢迎的是
脑科学，“我最常用的题目是《探索脑的奥
秘》”，尽管这些年来常常讲，但杨雄里的 $$%

至少有一半内容早已更新过；二是科学和人
文，最近常给大学生和公务员讲的题目是《科
学的权威和权威的科学》，和大家讨论如何科
学地对待权威；三是《我的科学之路》，“我现在
很少讲这个，因为时代不一样了，当年的经验
对现在的年轻人不那么有说服力了。我对自己

的要求是：努力不啰嗦，不说老话！”

项先尧
科普创作有时就像科研
本届科普贡献奖个人一等奖得主、科教

纪录片导演项先尧没有出现在颁奖典礼上，他
正和摄制团队第四度深入神农架，在零下十几
摄氏度的冰天雪地中拍摄《中国珍稀物种》系
列的新作《金丝猴》。记录下金丝猴的春夏秋三
季后，他这回要去瞅瞅：在白雪白树的迷人冬
景中，金丝猴会不会如资料所说抱团取暖？还
有那只秋季刚当上家长的公猴表现如何？

金丝猴的世界里没有猴王，一个猴群分
成很多个家庭，每个家庭都有家长&家长优先
进食，只有家长有交配权。听说有个金丝猴家

庭已经六七年没有换过家长了，今年秋天摄
制组去时，终于露出了一点家长更替的迹象。
于是，摄制组追踪记录下这么一组镜头：春夏
两季还趾高气昂的猴家长，到了秋季就有公
猴不买他的账了———车轮战起，家长一一应
战，几个回合下来落败受伤———其中一只公
猴痛打落水狗，终于坐上了“一家之长”的交
椅———新家长领着一家子上树，老家长孤零
零地回看，一瘸一拐地跳去别处。“这是秋天
的最后一个镜头。”

项先尧说，拍科普片有时就像搞科研，仿
佛一下子从艺术界跨到了学术界。开镜之前
要啃很多资料，主要论文至少看十篇以上，还
要看相关讲座文稿，甚至要翻阅教科书。也正
因为这股子“跨界”的劲头，他的摄制组在全
球范围内首次拍到了珍稀动物文昌鱼的排精
产卵过程。

拍摄前摄制组查了很多论文，并请教专
家，得到的意见是：别瞎折腾了，这是全程在
黑暗中进行的。摄制组试着在水族箱里模拟
黑暗环境，观察了好几天都没有动静。再仔细
琢磨文昌鱼的生活环境，发现其排精产卵一
般发生在海面以下 '(#)米处，应该能照到些
许月光。于是，一束微光透过蓝纸射向水中，
以模拟透过海面的月光。摄制组继续轮流值
班，终于在盯着监视器 *天 *夜后有了收获！
“先是拍到了雄鱼排精，#小时后，雌鱼慢慢升
上来时，所有人都屏住了呼吸……”

目前，项先尧执导的《中国珍稀物种》系
列科普片，已播出《中华大鲵》、《扬子鳄》、《震
旦鸦雀》、《岩羊》、《文昌鱼》，正在拍摄《金丝
猴》和《四鳃鲈鱼》。下一个拍摄对象将是藏
狐，四川石渠更艰苦的环境等待着摄制组。

本报记者 董纯蕾

! ! ! !新年里，用第一
把火炬照亮自己的
前行路。这是发生在
元旦早晨上海成人
仪式上的新鲜事。在
陈云纪念馆陈云雕
像广场点燃了火炬
后，*+)名学生护送
#'位火炬手高举火
炬来到青浦区西乡
革命烈士陵园，瞻仰
年仅 #'岁就为解放
事业壮烈牺牲的吴志喜烈
士。然后，经过沿途的 #'个
传递点，同学们又将火炬传
递到了东方绿舟智慧大道
成人仪式现场。“星火传递”
寓意的是先辈思想的代代
相传。
本报记者 王蔚 孙中钦

摄影报道

! ! ! !受到课程设置、教材更新等因素的
影响，学校课堂所教与企业所需有“时
差”，时常是困扰很多中职校教师的问
题。记者从日前市教委召开的相关研讨
会上获悉，为深化校企合作，帮助中职教
学和企业用人需求实现“无缝对接”，本
市日前启动了中职教师赴企业实践项
目，首批来自本市 ,"所学校的 '#名教
师在百联集团等 #)个企业实践基地完
成培训。

据悉，培训包括岗前培训、顶岗工
作、实践总结三个阶段。老师们在指导老
师（师傅）们的带领下，参与岗位实践和
项目演练，反思课堂教学。南湖职校二分
校教师匡家俊在汽车专业从教 -年，来
到永达汽车集团参与汽车售后服务项目
培训。匡老师说，作为老师，很难接触到

企业运作的每一个环节，但在这次培训
中，他像一名真正的维修员一样，独立完
成企业常见的保养及维修流程。通过顶
岗工作，他开始思考，一线工作需要经常
应对突发状况，如何能培养学生的学习
能力，自己摸索学校没有讲到过的一些
技术；工作任务繁重，应该如何帮助学生
做好生涯规划，调整好工作状态。

上海商业会计学校苏昌蕾老师在
东方国际（集团）有限公司进行外贸业
务企业后，对一些工作细节念念不
忘———寄正本增值税发票给客户时一
定要先拿塑料袋套好再放进快递袋子，
以免万一下雨淋湿；寄出快递后一定要
通过电子邮件和客户确认并回复。苏老
师感叹，叮嘱学生做事认真仔细、提高
个人素养，不再是一句空话。

通过培训，一些教师也带着企业任务
回到校园，为学生“牵线搭桥”。上海市材
料工程学校教师杜赟在上海建工集团担
任了迪士尼项目的经理助理。迪士尼项目
中有大量水泥仿石、仿木技术的主题抹灰
施工，杜老师利用专业所长，为企业出不
少金点子。培训结束后，企业向材料工程
学校发出校企合作邀约，由学校组建师生
团队，研究，仿石仿木技术的上色技巧，完
成欧式雕塑构件电脑建模工作。

本报记者 陆梓华

! ! ! ! *)#,年教育领域无疑成为互联网玩家
们的全新战场，在线教育市场遍地开花，既
吸引了无数创业者蜂拥而至，也让各种年
龄学习者们找到了形形色色网络课堂的新
天地。然而。在近日由上海张江集团与沪江
网联合主办的首届“互联网教育创业者大
会”上，专家们对在线教育的“作用”也是见
仁见智。
继电商、游戏及社交等领域相继被在线

平台攻克后，各路网络创业者又开始转战在
线教育新模式，据统计，仅今年一年间，每天
新增加的在线教育公司多达 *./家，还有一
大批身处不同行业的弄潮者，跨界涌入在线
教育行业，连百度、腾讯、阿里三巨头都已加
入进来，足见这一领域的前景之广阔。
北极光创投总经理姜晧天、沪江网联合

创始人于杰纷纷表示，由于清华、北大也加
入了，从正面的角度来看，对学生肯定是好
事，通过慕课就可以修一个文凭，所以说，人
们借助互联网，让学习变得更公平、更简单、
更便捷了。
外语教学与研究出版社社长蔡剑峰说，

有人认为在线教育是降低了教育成本，而且
提供的教育产品也是“标准化”的，其实并不
是如此，在线教育或称数字化教育，它是很
强调个性的，是一种个性化体验的教育。在
线教育让学生从学习纸质教材变成了网络
移动教材，还从教程、练习、教辅等到课件、
视频，正在逐步走向提供个性化的教育方
案。可以说，在线教育是以自主学习资源为
核心，整合了其他教育资源，从而为用户提
供了一个完整的、终身的教育方案。
而就在人们对在线教育大唱赞歌之时，

上海外国语大学海外合作学院院长梅德明
教授提出，互联网教育的实际落脚点应该是

教育，“所以，我认为不管你把互联网教育改成教育互联网，
或者互联网在线教育，我们根本目的就是要教育人，是培养
人。把传统的课堂搬上了网络，通过大量的视频，加一点音
频，加一点口号，加一些脑子急转弯的俏皮话，是不是一种
新的教育模式？我们还须再看看。”梅教授说，传统的教育方
法使得学生缺乏个性化，而互联网教育则可以提供个性化
的教育需求。换个角度来看，在线教育是一种终身教育模
式，但不一定是“正规”教育。 本报记者 王蔚

科普还需有点儿“跨界”功夫
上海科普教育创新奖得主的经历带来启示———
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中职教师到企业“零时差”找市场
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